

fiches
OV. 1975

Note de dossier

*IH^{und}
pi.*

aa

Visite d'une délégation du MPLA,
le 7 novembre 1975

M P L A
=====

- M. Rui de Carvalho, membre du Département des relations extérieures du MPLA.
- M. João Filipe Martins, membre de l'organe de coordination du MPLA pour l'Europe (basé à Lisbonne)

D P F
=====

- M. l'Ambassadeur Iselin
- M. Kaufmann
- M. Barbey
- M. Huguenin

MM. de Carvalho et Martins sont accompagnés par M. C. Chicherio, animateur d'une maison des jeunes à Genève, qui les héberge durant leur séjour en Suisse. Ce dernier participera au déjeuner offert par le Département mais non aux entretiens subséquents.

Reçue au Département à 12. 30 h, la délégation MPLA est conviée par l'Ambassadeur Iselin à un repas au "du Théâtre" au cours duquel un utile échange de vues à bâtons rompus est engagé sur la question angolaise dans une atmosphère détendue.

Les entretiens proprement dits débutent à 14.45 h dans le bureau du Chef de la Division II.

./.

Aide suisse à l'Angola

Après avoir défini le cadre de la discussion et convenu avec ses interlocuteurs d'aborder essentiellement les questions d'aide humanitaire et de reconnaissance de l'Angola, l'Ambassadeur Iselin passe la parole à M. Barbey qui expose les principes qui ont gouverné l'octroi de l'aide humanitaire de la Suisse à l'Angola ainsi que l'état de cette aide à ce jour (cf. annexe). Celle-ci se monte à la somme appréciable de près de 2 mio. de francs en trois mois seulement.

La délégation du MPLA ne cache pas sa gratitude pour l'aide fournie au peuple angolais (elle s'abstient de relever que celle-ci touche évidemment à parts égales les trois mouvements de libération) et aussi pour l'important rôle joué par le CICR.

Un malentendu relatif à certains incidents concernant des réfugiés en zones FNLA et UNITA qui auraient été empêchés manu militari d'embarquer dans des avions chargés de les rapatrier vers Luanda est rapidement dissipé en ce sens qu'il c'est agi d'avions portugais et non pas de celui du CICR.

Reconnaissance

L'Ambassadeur Iselin détaille ensuite la position de la Suisse en matière de reconnaissance des Etats et souligne qu'en l'occurrence une reconnaissance de l'Angola par notre pays ne pourra avoir lieu que lorsque les critères classiques seront remplis.

A notre soulagement, nos interlocuteurs précisent d'emblée qu'ils ne s'y attendent pas dans l'immédiat mais que leur visite a essentiellement pour but de présenter de vive voix aux autorités suisses la réalité de la question angolaise telle que la voit et la vit le MPLA.

Succintement résumées les thèses du MPLA sont les suivantes:

- 1) le MPLA est le seul mouvement de caractère vraiment national et authentiquement représentatif du peuple angolais alors que
- 2) l'ingérence de forces militaires étrangères sous le couvert du FNLA (matériel et troupes zaïrois, mercenaires portugais) et de l'UNITA (matériel et mercenaires sud-africains) est patent.
- 3) Tout en ne niant pas l'apport logistique de l'URSS, le MPLA réfute catégoriquement les accusations quant à la présence de troupes étrangères dans ses rangs. Ceux qui sont qualifiés de "russes" ou de "cubains" par la presse internationale ne sont que des camarades portugais-angolais ayant choisi le camp MPLA depuis des années et non des adhérents de la dernière heure comme pour l'UNITA et le FNLA. Les seuls Cubains que compte le MPLA sont des médecins non-combattants.
- 4) Le MPLA rejette sur les deux autres mouvements la responsabilité de l'échec des accords d'Alvor et de Nakuru.
- 5) Leur défection autorise le MPLA seul à agir au nom du gouvernement de transition. La reprise des pleins pouvoirs par Lisbonne n'a par conséquent jamais été reconnue par le MPLA.
- 6) En raison des violations et trahisons des deux autres mouvements, le MPLA n'est pas intéressé à une pseudo-entente de dernière minute pour la remise des pleins-pouvoirs par Lisbonne.

./.

- 7) Tout ce qui subsiste de la souveraineté portugaise n'a pu s'exercer que dans les régions contrôlées par le MPLA. Les forces portugaises n'y sont plus que des parasites dont le départ est exigé pour le 11 novembre. N'ayant plus aucune influence sur les régions revendiquées par le FNLA et l'UNITA, c'est donc au MPLA que Lisbonne doit remettre la souveraineté angolaise le jour de l'indépendance.
- 8) Le 11 novembre le MPLA proclamera l'indépendance au nom du peuple angolais et présentera la demande d'admission de l'Angola à l'ONU.

Conclusions

Nos interlocuteurs nous quittent manifestement reconnaissants et satisfaits de l'accueil reçu. Intelligents, raisonnables et bien préparés, ils se sont évertués à présenter une image rassurante d'un MPLA populaire, solide, décidé et modéré en taisant toute référence à son idéologie marxiste.

Ils doivent encore visiter Vienne et Rome alors que d'autres délégations MPLA se partagent simultanément d'autres capitales européennes.

Auguennin
(Huguenin)

Annexes:

- tableau de l'aide humanitaire suisse à l'Angola
- documents remis par la délégation, soit:
 - 1) déclaration du Bureau politique du MPLA du 19.10.1975,
 - 2) texte de l'intervention du délégué du MPLA à la Réunion internationale de solidarité avec l'Angola et séminaire sur la militarisation de l'Afrique du Sud, tenus à Bruxelles du 17 au 19.10.1975,
 - 3) N^{os} 94 et 95 du périodique "Afrique Asie".

Copie : - aux ambassadeurs de Suisse à : Cologne, Lisbonne, Stockholm
 - Secrétariat politique
 - IS, SI, KH, M. Barley

12.11.75 HD